

Polonia

El XXV aniversario del Instituto de Investigaciones Cooperativas*

Slawomir Dyka

El Instituto de Investigaciones Cooperativas, creado en 1957, tiene como objetivos la organización, conducción y promoción de la investigación y el estudio de los problemas comunes a todas o varias ramas del movimiento cooperativo. Realiza investigaciones en los campos de la economía, la sociología y el derecho.

El Instituto fue precedido, en el desarrollo de las investigaciones cooperativas en Polonia, por el Instituto Científico Cooperativo, fundado en 1919, el que funcionara hasta 1952.

En sus 25 años de existencia, ha formado un conjunto de cuadros científicos considerables: entre sus 60 integrantes, el Instituto cuenta con 5 profesores, 13 profesores asociados y 15 doctores en ciencias. La inmensa mayoría de ellos ha obtenido sus grados académicos en el transcurso de su trabajo en el Instituto. En este lapso, el Instituto ha trabajado temas relacionados con todas las ramas de la cooperación, tanto por su dependencia del Consejo Cooperativo Supremo de Polonia, como por la necesidad de resolver racionalmente el problema de la organización de la investigación científica dentro del movimiento cooperativo, dado que expresa una necesidad creciente en el desarrollo del mismo.

El desarrollo económico de las organizaciones cooperativas polacas, su significativa contribución a la economía nacional, el número considerable de tipos y formas cooperativas, etc., originó y genera una demanda diversificada para la investigación científica. Se destacan en general, dos líneas en la actividad de investigación del Instituto como resultado del doble carácter de la cooperativa (como asociación y como empresa):

1) La primera línea comprende la investigación de fenómenos específicamente cooperativos, como las regularidades del movimiento, sus formas de trabajo, de organización y gestión, derecho cooperativo, historia del cooperativismo, etc.

2) En las condiciones del desarrollo de la actividad económica realizada por las cooperativas y sus uniones, existe un vivo interés en investigaciones más detalladas (por ejemplo: en los campos de la sociología y la economía) relacionadas con algunas esferas específicas.

En los últimos años se ha verificado un incremento de las investigaciones aplicadas, lo que no implica, sin embargo, una reducción drástica del estudio de problemas teóricos por parte del Instituto. Estos estudios teóricos, que contribuyen a explicar la esencia de la función de las cooperativas en la economía polaca, son significativos, y no solamente para el movimiento nacional. Se pueden mencionar, en este plano, investigaciones

(*) Traducción y versión resumida de: *Twenty-Fifth Anniversary of the Cooperative Research Institute En: Polish Cooperative Review, 1983, N° 1, págs. 24-27, por Gonzalo Guerrero.*

sobre la propiedad cooperativa en la economía socialista, las funciones de las cooperativas en el proceso de concentración horizontal en la agricultura, el efecto de costo en las empresas solidarias, la concentración de cooperativas, los principios de la cooperación en el mundo contemporáneo, la efectividad social y económica de las formas cooperativas de economía. El Instituto representa al movimiento cooperativo dentro de los círculos científicos; conduce actividades que tienden a desarrollar el interés de dichos círculos en los temas cooperativos e inspira investigaciones apropiadas.

Las conferencias científicas organizadas por el Instituto han jugado un papel sustancial en la presentación y divulgación de los resultados de la investigación científica; inspiraron investigaciones posteriores, y, por lo tanto, el desarrollo del pensamiento cooperativo. En dichas conferencias fue posible confrontar los resultados de la investigación y los puntos de vista de los científicos con las opiniones de los prácticos que siempre toman parte en dichas reuniones.

El Centro de Información Científica y la Biblioteca del Instituto desempeñan un rol en la difusión del conocimiento sobre la cooperación. La Biblioteca cuenta con 28.000 volúmenes y 90 publicaciones periódicas extranjeras. Debe resolver no sólo las necesidades del equipo del Instituto, sino de los activistas de las cooperativas, investigadores de escuelas superiores y otras instituciones científicas, y de los estudiantes.

Los resultados de las investigaciones realizadas por el Instituto han sido puestos a disposición de los interesados sobre todo a través de la publicación de libros. El Instituto ha editado más de 154 títulos. Se deben mencionar además las publicaciones permanentes como la Bibliografía Cooperativa Polaca, la Revista de resoluciones y escritos de Derecho Cooperativo, etc.

El "Cooperative Scientific Quaterly", revista teórica de carácter interdisciplinario que se edita desde 1966, ocupa un lugar especial en el pensamiento cooperativo contemporáneo. Cada número de la Revista contiene una síntesis de los artículos publicados, en inglés y ruso.

Se han realizado grandes esfuerzos en el fortalecimiento de las relaciones y la cooperación internacional. Por ejemplo: El Instituto, como agencia del Consejo Cooperativo Supremo de la República Popular de Polonia, proveyó servicios científicos para seminarios y simposios organizados por éste en colaboración con las Naciones Unidas y sus agencias: FAO, OIT, UNESCO.

Asimismo organizó una serie de seminarios polacos-nórdicos, con la participación de instituciones de investigación cooperativa de Dinamarca, Finlandia, Noruega y Suecia, los años 1975, 1977 y 1978, acerca de los problemas contemporáneos en la agricultura y las cooperativas agrarias.

En la década del 70, se realizaron simposia conjuntamente con el Colegio Cooperativo de Francia, de los cuales se han publicado informes en los Archivos de Sociología de la Cooperación. También se efectuó en 1975 un encuentro con el Instituto Cooperativo de la Universidad de Münster, cuyos resultados fueron publicados en un libro titulado "El movimiento cooperativo en una comparación sistemática" (Tubingen, 1976). Desde 1973, en colaboración con la Alianza Cooperativa Internacional y el Instituto Cooperativo de Budapest, ha comenzado la tarea de realizar un registro de estudios acerca del movimiento Cooperativo en los países en desarrollo.